

7ème édition – Prix Liberté 2025

Le Prix Liberté invite les jeunes de 15 à 25 ans en France et dans le monde entier, à désigner chaque année une personne ou une organisation engagée dans un combat exemplaire en faveur de la liberté.

1 / Appel à candidature pour intégrer le jury international : ouvert du 1er Juillet au 15 Octobre 2024

Le jury international du Prix Liberté a pour objectif d'étudier toutes les propositions « Notre Prix Liberté ».

Les membres du jury déterminent collectivement les trois personnes ou organisations dont les combats sont, selon eux, les plus représentatifs d'un combat pour la liberté en 2025. Composé de 24 jeunes de 15 à 25 ans de Normandie, des autres Régions de France et de tous les continents, il se veut représentatif dans sa diversité de la jeunesse internationale.

2/ Appel à proposition : ouvert à partir du 2 septembre 2024 jusqu'au 13 janvier 2025 inclus.

Les 15-25 ans sont invités à présenter dans un formulaire la personne ou l'organisation dont ils souhaitent faire connaître le combat pour la liberté.

C'est l'étape essentielle du Prix Liberté !

Pour savoir sur le Prix Liberté et connaître les différentes étapes de cet évènement, consulter le [site du Prix Liberté](#)

[Lien de candidature](#)

France Tour of the world's Ovinpiades

France hosted the 3rd World Cup for Young Shepherds from Saturday 25 May to Saturday 1 June 2024, and everyone discovered the emblematic Bergerie Nationale to find out who would be on the podium as the world's top 3 young shepherds.

After a 10-year absence, France is relaunching the world Ovinpiades. Some fifteen foreign delegations took part in the 3rd « World Cup for Young Shepherds ». Around thirty young people aged between 18 and 26, either in agricultural training or already working, competed in a travelling format for the title of World's Best Young Shepherd from 25 May to 1 June 2024.

After being welcomed in Paris, all the competitors boarded a bus for Limousin, Aveyron, Auvergne, Burgundy and the Bergerie Nationale de Rambouillet to discover the diversity of French sheep farming. They were reacquainted with the legendary Ovinpiades nationales events, as well as some new ones such as quad shearing and mobile fencing.

A French competition that has gone global

In France, over the next few years, more than 1 in 2 ewe farmers will be retiring.

It is against this backdrop of the need to revitalise the industry that INTERBEV Ovins and the sheep industry as a whole have been organising the Ovinpiades des Jeunes Bergers since 2005, the European Championships are held annually and, after

an absence of 10 years, the Ovinpiades Mondiales are making a comeback in France.

The 1st Young Shepherd World Cup was organised in 2011 by New Zealand (in Oamaru). The following year, sheep professionals decided to found the International Association to create a dynamic network for agricultural training, encourage exchanges between young people and the installation of future ewe breeders.

The 2nd World Cup was organised by France in 2014 at the Sommet de l'élevage in Auvergne.

The European Championship is organised every year during the national final of the Ovinpiades at the Salon International de l'Agriculture.

From the 4 corners of the world, inspiring vocations and exchanging ideas

During this competition, the profession of ewe breeder will reveal its assets to attract vocations. In fact, like France, other countries are facing the same difficulties in renewing their ewe breeders.

By organising the World Cup for Young Shepherds, the Association Internationale des Ovinpiades aims to encourage exchanges around the theme of training. Other initiatives are offered to young people, such as « helping hand » grants for individual training courses in sheep production or study trips to sheep-farming countries in the European Union: the United Kingdom, Ireland, Eastern Europe, Italy, Spain, etc.

These courses and trips have a number of objectives and benefits: to arouse young people's interest in sheep farming, to discover and appreciate the practices of sheep industry professionals in other countries, across all sectors, to find out how sheep farming is taught in neighbouring European countries, to build up a European 'address book' for the sheep

industry, etc.

Nearly 500 young people have already benefited from these funds in the past. By relaunching the Ovinpiades Mondiales, France also wanted to relaunch this exchange scheme.

14 countries enjoy a week of competition and more

France invited nations with strong sheep-farming traditions from around the world. Argentina, Armenia, Australia, Belgium, Benin, Canada, Chile, Côte d'Ivoire, Ireland, Peru, Spain, Togo and the United Kingdom answered the call!

During the last week of May 2024, 14 countries were represented by 29 candidates. The delegations were made up of 2 young people – boys and girls – aged between 18 and 26 (in agricultural training or working for less than a year) and a companion, and they competed for the title of World's Best Young Shepherd.

The DGER's Europe and International networks worked hard to identify, organise and/or support delegations from Africa (Benin, Côte d'Ivoire, Togo), the Americas (Argentina, Chile, Peru, Quebec) and Europe (Armenia, Belgium, Spain, Ireland, United Kingdom).

In addition, some delegations arrived a week before the event and visited agricultural establishments (Benin, Chile, Côte d'Ivoire and Togo), while others stayed a week after the event (Argentina, Peru).

France was represented by Iris and Benoît, the best young shepherds 2024 selected on 24 February 2024 at the national final of the Ovinpiades at the Salon International de l'Agriculture in Paris.

5 departments crossed, 6 events...

In order to showcase the diversity of ewe farming, it was decided to organise a travelling competition combining trials,

visits and exchanges.

The Ovinpiades des Jeunes Bergers is an invitation to discover the sheep-farming profession from the inside, through hands-on experience. The global competition continues the tradition of the legendary events of the national finals, but spices up the experience by adding 2 new emblematic events: shearing and quad fencing.

And the winners are...



- Benoît, representing France, in first place,
- Gaby, representing Australia in second place,
- Iris, representing France in third place.

For the [full list of winners](#), find out more about [how each event is graded](#).

Opportunities for agricultural education

Beyond the competition itself, this event is an opportunity to highlight the commitment of agricultural education to promoting the sheep industry, to emphasise the priority given

to the professional integration of apprentices trained in agricultural education and to contribute to the renewal of generations in the agricultural sector. Above all, the scale of this competition highlights the European and international dimension in the training of future farmers, as well as the openness of French agricultural establishments, which is reflected in the fact that they welcome foreign apprentices.

The Europe and International networks of agricultural education have worked hard alongside the organisers of the Ovinpiades to bring in their partners and help boost the presence of foreign delegations from Europe, Africa and South America.

On this last point, this event is an opportunity to strengthen or build partnerships or actions implemented by agricultural education and training institutions.

Pastoralism: between training and professionalism

The West Africa network invited 3 teams – from Benin, Côte d'Ivoire and Togo – to take part in the Ovinpiades mondiales organised by Inn'ovin. Each team was accompanied by a representative of the Fédérations nationales des communes pastorales (FNCP), providing a link between training and the profession.

Specific preparation for the Ovinpiades was organised in each of the 3 countries, on the one hand in situ with the accompanying persons, with sheep farmers and sheep centres, and on the other hand remotely with French agricultural high schools in 3 different regions renowned for their sheep production (PACA, Occitanie, Normandie) with the sharing of advice, documents, photos and videos, and in liaison with the local sheep profession.

From the FSPI project to the Ovinpiades

The Peruvian delegation was made up of representatives from two institutions identified as part of a FSPI project on

sustainable food, to be implemented between 2022 and 2023. During this project, 3 Peruvian institutions were identified and put in contact with 3 French institutions.

Training with the 2024 runner-up!

The Chilean delegation came from a school in southern Patagonia (Coyaique), a new partner in the Chile network identified at the last Franco-Chilean agricultural education forum organised in 2022. This was an opportunity for the school to bring learners to France for the first time and to give concrete expression to the budding partnership. The Chilean delegation arrived ahead of the Ovinpiades and were welcomed by the Nevers EPL and the Fontaines EPL, where they met the 2024 vice-champion for a training session.

Opportunities to develop partnerships

The Argentinian delegation came from the province of Santa Cruz (in Patagonia) and was the result of a joint project with Argentina's National Institute of Technical Education (INET). The aim was to identify provinces with links to Argentina's leading vocational training body (INET), with which partnerships could be set up between establishments in these provinces and French agricultural establishments. After the Ovinpiades, they were welcomed by the Lycée agricole Jean Errecart, the EPL de Pau and the EPL de Castelnaudary to find out more about the sheep industry, those involved in training and the professional sector.

Europe side

The Andalusian shepherds' school (Escuela de pastores de Andalucia) in Granada was selected from around ten Iberian establishments to take part in this competition, because of its dynamism, responsiveness and willingness to develop cooperative ventures. The candidates were met by the Spain/Portugal network coordinator in the mountain pastures of the Sierra Nevada in December 2023. The mobility and

partnership projects envisaged with the school management will then be worked on for the benefit of the young Spanish and French students.

The next meeting of the Ovinpiades will be European, live from the SIA 2025, and we hope that the international format will not have a 10-year truce before once again confronting the pastoral cultures of each country with a tradition of sheep farming.

Contacts: Paul Ménard and Vincent Vanberkel, coordinators of the international youth competitions for agricultural education (+ ask for the contact details of the network coordinators in the corresponding countries), paul.menard@educagri.fr and vincent.vanberkel@educagri.fr



Bergerie Nationale de Rambouillet



Épreuve de la Tonte













Épreuve de pose de clôture



Candidats Argentins



Candidats Canadiens



Candidats Péruviens



Candidat Arménien



Candidats Béninois



Candidats Ivoiriens



Candidats Togolais



Candidats Australiens



Candidats Belges



Candidats Français



Candidats Italiens



Candidats Espagnols



Candidats du Royaume-Uni



Remise des Prix



Délégations de l'Afrique de l'Ouest



Visite parisienne



Ovinpiades mondiales 2024

Tour de France des Ovinpiades mondiales

La France a accueilli la 3ème Coupe du Monde des Jeunes Bergers du samedi 25 mai au samedi 1er juin 2024 et tous ont découvert l'emblématique Bergerie Nationale pour connaître le podium des 3 meilleurs jeunes bergers du monde.

Après 10 ans d'absence, la France relance les Ovinpiades mondiales. Une quinzaine de délégations étrangères ont participé à la 3ème « Coupe du Monde des Jeunes Bergers ». Ainsi une trentaine de jeunes âgés de 18 à 26 ans, suivant une formation agricole ou déjà en activité, se sont disputé le titre de Meilleur Jeune Berger du Monde du 25 mai au 1er juin 2024 dans un format itinérant.

Après avoir été accueillis à Paris, tous les compétiteurs ont embarqué dans un bus vers le Limousin, l'Aveyron, l'Auvergne, la Bourgogne et la Bergerie Nationale de Rambouillet pour découvrir la diversité de l'élevage ovin français. Ils ont retrouvé les épreuves mythiques des Ovinpiades nationales et quelques nouveautés comme la tonte et la pose de clôture mobile en quad.

Un concours français devenu mondial

En France, dans les prochaines années, plus d'1 éleveur de brebis sur 2 partira à la retraite.

C'est dans un contexte de revalorisation de cette filière qu'INTERBEV Ovins et l'ensemble de la filière ovine organisent les Ovinpiades des Jeunes Bergers depuis 2005, que les Championnats Européens sont organisés annuellement et qu'après 10 ans d'absence, les Ovinpiades mondiales font leur retour en France.

La 1^{ère} Coupe du monde des jeunes bergers a été organisée en 2011 par la Nouvelle Zélande (à Oamaru). L'année suivante, les professionnels ovins ont décidé de fonder l'Association Internationale pour créer un réseau dynamique de la formation agricole, favoriser les échanges entre les jeunes et l'installation de futurs éleveurs de brebis.

La 2^{ème} coupe du monde a été organisée par la France, en 2014 lors du Sommet de l'élevage en Auvergne.

Le Championnat au niveau Européen est lui organisé chaque année lors de la finale nationale des Ovinpiades au Salon International de l'Agriculture.

Aux 4 coins du monde, susciter des vocations et échanger

Lors de ce concours le métier d'éleveur de brebis dévoile ses atouts pour susciter des vocations. En effet, tout comme la France, d'autres pays sont confrontés aux mêmes difficultés de renouvellement des éleveurs de brebis.

En organisant la Coupe du Monde des Jeunes Bergers, l'Association Internationale des Ovinpiades vise à favoriser les échanges autour du thème de la formation. D'autres actions sont proposées aux jeunes comme des bourses « coup de pouce » pour des stages individuels en production ovine ou des voyages d'études filière dans les pays moutonniers de l'Union européenne : Royaume-Uni, Irlande, Europe de l'Est, Italie, Espagne, etc...

Les objectifs et intérêts de ces stages et voyages sont multiples : susciter l'intérêt des jeunes pour l'élevage ovin, découvrir et apprécier les modes de pratique des professionnels des filières ovines d'autres pays tous secteurs confondus, connaître les modes d'enseignement sur la thématique ovine chez les voisins européens, constituer un « carnet d'adresses » européen de la filière ovine...

Près de 500 jeunes ont déjà pu bénéficier de ces fonds par le passé. En relançant les Ovinpiades mondiales, la France a souhaité également relancer ce dispositif d'échange.

14 pays vivent une semaine de compétition et + encore



L
a
F
r
a
n
c
e
a
i
n
v
i
t
é
d

es nations à forte tradition moutonnière du globe. L'Argentine, l'Arménie, l'Australie, la Belgique, le Bénin, le Canada, le Chili, la Côte d'Ivoire, l'Espagne, l'Irlande, le Pérou, le Royaume-Uni et le Togo ont répondu à l'appel !

Au cours de la dernière semaine de mai 2024, 14 pays ont été représentés par 29 candidats. Les délégations sont composées de 2 jeunes – filles et garçons – entre 18 et 26 ans (en formation agricole ou en activité depuis moins d'un an) et d'un accompagnateur, et elles se sont disputées le titre de Meilleur Jeune Berger du Monde.

Les réseaux Europe et International de la DGER se sont fortement mobilisés pour identifier, organiser et / ou accompagner en particulier les délégations issues des continents africain (Bénin, Côte d'Ivoire, Togo), américain

(Argentine, Chili, Pérou, Québec) et européen (Arménie, Belgique, Espagne, Irlande, Royaume – Uni).

Par ailleurs, certaines délégations sont arrivées une semaine en amont de l'événement et sont allées visiter des établissements agricoles (Bénin, Chili, Côte d'Ivoire et Togo) et d'autres restent une semaine après l'événement (Argentine, Pérou).

La France était représentée par Iris et Benoît, meilleurs jeunes bergers 2024 sélectionnés le 24 février 2024 lors de la finale nationale des Ovinpiades au Salon International de l'Agriculture à Paris.

5 départements traversés, 6 épreuves...

Afin de faire découvrir la diversité de l'élevage de brebis, il a été choisi de réaliser une compétition itinérante mêlant épreuves, visites et échanges.

Les Ovinpiades des Jeunes Bergers sont une invitation à découvrir le métier d'éleveur de brebis de l'intérieur, à travers des gestes concrets. La compétition mondiale poursuit la tradition en reprenant les épreuves mythiques de la finale nationale, mais pimente l'expérience en ajoutant 2 nouvelles épreuves emblématiques : la tonte et la pose de clôture en quad.

And the winners are...



- Benoît, représentant la France, à la première place,
- Gaby, représentant l'Australie à la deuxième place,
- Iris, représentant la France à la troisième place.

Pour connaître le [palmarès complet](#), en savoir plus sur la [notation par épreuve](#)

Opportunités pour l'enseignement agricole

Au-delà de la compétition, cet événement est une opportunité pour valoriser l'engagement de l'Enseignement agricole dans la promotion de la filière ovine, de mettre en avant la priorité accordée à l'insertion professionnelle des apprenants formés dans l'Enseignement agricole et la volonté de contribuer ainsi au renouvellement des générations dans le secteur agricole. Surtout, l'ampleur de ce concours met en avant la dimension européenne et internationale dans la formation des futurs agriculteurs ainsi que l'ouverture des établissements agricoles français qui se concrétise à travers l'accueil d'apprenants étrangers.

L'action des réseaux Europe et International de l'enseignement agricole se sont fortement mobilisés aux côtés des

organisateurs des Ovinpiades pour faire venir leurs partenaires et contribuer ainsi à renforcer la présence des délégations étrangères en provenance des continents européen, africain et sud-américain.

Sur ce dernier point, cet événement est l'occasion de renforcer ou de construire des partenariats ou des actions mises en œuvre par les établissements d'enseignement et de formation agricoles.

Le pastoralisme : entre formation et profession

Le réseau Afrique de l'Ouest a invité 3 équipes – Bénin, Côte d'Ivoire, Togo – à participer aux Ovinpiades mondiales organisées par Inn'ovin . Chaque équipe était accompagnée d'un représentant des Fédérations nationales des communes pastorales (FNCP), faisant ainsi le lien entre la formation et la profession.

Une préparation spécifique aux Ovinpiades a été organisée dans chacun des 3 pays, d'une part *in situ* avec les accompagnateurs, auprès d'éleveurs et de centres ovins, d'autre part à distance avec des lycées agricoles français de 3 régions différentes réputées pour leur production ovine (PACA, Occitanie, Normandie) avec partage de conseils, documents, photos et vidéos, et en lien avec la profession ovine locale.

Du projet FSPI aux Ovinpiades

La délégation péruvienne était composée des représentants de deux établissements identifiés dans le cadre d'un projet FSPI sur l'Alimentation durable, mis en œuvre entre 2022 et 2023. Lors de ce projet, 3 établissements péruviens avaient été identifiés et mis en relation avec 3 établissements français.

S'entraîner avec le vice-champion 2024 !

La délégation chilienne venait d'un établissement du sud de la Patagonie (Coyaique), nouveau partenaire du réseau Chili

identifié lors du dernier forum franco-chilien de l'enseignement agricole organisé en 2022. C'était donc l'occasion pour cet établissement de faire venir en France pour la première fois des apprenants et de concrétiser le partenariat naissant. La délégation chilienne est arrivée en amont des Ovinpiades et a été reçue par l'EPL de Nevers et l'EPL de Fontaines, où ils ont rencontré le vice-champion 2024 pour un entraînement.

Opportunités de développer les partenariats

La délégation argentine était issue de la province de Santa Cruz (en Patagonie) et c'est le résultat d'un travail conjoint avec l'Institut national de l'Enseignement technique (INET) d'Argentine, qui répondait à la volonté d'identifier des provinces en lien avec le principal acteur de la formation professionnelle en Argentine (l'INET) avec lesquelles mettre en œuvre des partenariats entre établissements de ces provinces et les établissements agricole français. Après les Ovinpiades, ils ont été accueillis par le Lycée agricole Jean Errecart, l'EPL de Pau et l'EPL de Castelnaudary afin de découvrir, toujours en lien avec la filière ovine, les acteurs de la formation et le secteur professionnel.

Côté Europe

Parmi une dizaine d'établissements ibériques, l'école des bergers d'Andalousie (Escuela de pastores de Andalucia), à Grenade, a été sélectionnée pour participer à ce concours, en raison de son dynamisme, de sa réactivité et de sa volonté de développer des coopérations. Les candidats ont été rencontrés par l'animateur des réseaux Espagne/Portugal dans les estives de la Sierra Nevada en décembre 2023. Les projets de mobilités et de partenariats envisagés avec la Direction de l'école seront ensuite travaillés au bénéfice des jeunes espagnols et des jeunes français.

Le prochain rendez-vous des Ovinpiades sera européen, en direct du SIA 2025 et on espère que le format international

n'aura pas une trêve de 10 ans avant confronter à nouveau les cultures pastorales de chaque pays de tradition d'éleveurs d'ovin.

Contacts : Paul Ménard et Vincent Vanberkel, coordonnateurs des concours des jeunes internationaux pour l'enseignement agricole (+ demander les coordonnées des animateurs de réseaux des pays correspondants), paul.menard@educagri.fr et vincent.vanberkel@educagri.fr



Bergerie Nationale de Rambouillet



Épreuve de la Tonte













Épreuve de pose de clôture



Candidats Argentins



Candidats Canadiens



Candidats Péruviens



Candidat Arménien



Candidats Béninois



Candidats Ivoiriens



Candidats Togolais



Candidats Australiens



Candidats Belges



Candidats Français



Candidats Italiens



Candidats Espagnols



Candidats du Royaume-Uni



Remise des Prix



Délégations de l'Afrique de l'Ouest



Visite parisienne



Ovinpiades mondiales 2024